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今日山航

不不平平凡凡的的行行李李分分拣拣员员
山航货运行李分拣班组，分拣员每天分拣10吨行李

文/片 本报记者 白新鑫

每天分拣行李4000件

刘立波是山航行李分拣班
组的班组长，在行李分拣区，刘
立波跟他的同事们站在行李转
盘旁，眼睛始终盯着跟随转盘
而来的行李。“这一件是济南到
深圳航班的。”刘立波从载满行
李不停旋转的转盘中一眼就找
到了他要找的行李，他弯下腰
伸出手一下就把行李从转盘上
拿了起来，随后刘立波熟练地
撕掉行李上的小票留存，紧接
着他转身把行李轻轻地放到了
托盘上，那里整齐地摆放着所
有该趟济南-深圳航班旅客的
行李。

“这就是我们的工作，其实
很简单，我们只要把每个航班
的行李挑选出来统一放在一
起，随后就会有工作人员把行
李运送到飞机上。”刘立波说。
他们的工作虽然听起来简单，
但只有真正从事这项工作的人
才明白其中的不易。

刘立波告诉记者，行李分
拣班组一共有10人，通常是5人
一组，上2休2，每天早上5点30
分，他们就会准时出现在行李
分拣区开始一天的工作，直到
晚上8点。如果航班出现延误，
他们下班的时间就不好说了，
旺季高峰期时，他们每天要分
拣超过4000件行李，总重量超
过50吨。

“正常的行李箱还好，有时
有很多奇奇怪怪的行李让人头
痛。”刘立波说。他工作这些年
来，遇到过各式各样的行李从
转盘上经过。有旅客托运的海
鲜，一路流着水就过来了。有时
候有些包装不算紧的行李，分
拣员们都会对行李进行二次包
装，为的是不让旅客的行李在
运输过程中受到二次伤害。“只
要我们在岗，就要打起十二分
精神，这个工作虽然单调，但既
然做了就要对得起旅客。”刘立
波说。

每天要走10公里

聊起自己的工作，刘立波
跟他的同事们印象最深的还是

每年的春运。
刚刚结束的2017年春运，

对于行李分拣班组来说就像以
往每年的春运一样。“我们接触
不到旅客，看不到候机楼内人
山人海的返乡场景，但我们从
这一件件的行李就可以想象到
楼上候机楼里旅客们盼着早点
回家的喜悦表情。”刘立波说。

这是一支传承了山航货运
“铁军精神”的队伍，每逢春运
开始，因为有大量旅客返乡过
年，所以行李量猛增。“济南出港
每个航班行李量都在100件以
上。”刘立波说。分拣员要从两
个行李转盘上将自己保障的航
班行李提下来，揭掉行李小票
留存再将行李摆放到行李托盘
上。

刘立波告诉记者，春运期
间他们的工作量比春运前翻了
一番，一天下来每位分拣员都

要提下并分拣近10吨的行李，
在转盘前要来回走上近10公里
的路程。刘立波笑称自己每天
都霸占朋友圈运动步数的第一
名。但即便这样，行李分拣班组
从来没有一个人叫苦叫累。

行李分拣班组的湛俊祥今
年已五十多岁，他已经在分拣
这个岗位工作十来年了，也许
是因为觉得老湛年龄比较大
了，山航货运部的领导和其他
同事对他比较照顾，经常给他
些行李少的航班保障，可每次
老湛都婉言谢绝。“春运航班多
了大家都忙，我能扛得住。这正
是需要人的时候。”老湛朴实的
话语透露着山航人的厚道。

刘立波的家距离机场有近
三个小时的车程，有时赶上天
气不好路不好走要提前五个小
时出门上班，但他始终按时出
现在工作岗位上。当航班大面

积延误或备降航班较多时他总
是主动留下来加班，等航班正
常时再下班。

最怕夏冬两个季节

这还是一支秉承“厚道山
航”理念的队伍，“真情”“真挚”

“真诚”地服务好每一位旅客，
把“三真”服务落实到工作中。
不仅仅是在春运，就是在平时
工作当中分拣班组的每位员工
都把旅客行李当作自己的行李
来对待。

刘立波说，每当他们从行
李转盘上提下行李时发现有行
李破损，分拣员们都会按照济
南货站的行李保障标准将行李
二次包装并贴上二次包装提示
卡，保证了旅客的行李在后续
装卸中不会再因为包装而发生
泄漏或丢失；对于已松散了的
行李，分拣员会用打包带进行简
易打包。在行李盘摆放行李时，
分拣员始终按照“大不压小、木
不压纸、重不压轻”的标准来摆
放整齐。对于行李携带，刘立波
根据多年来的工作经验，他提醒
广大旅客，在乘坐飞机出行时尽
量避免携带塑料材质的行李箱，
因为塑料材质行李箱相对较
脆，尤其是冬季更容易发生破
损的情况。

春运行李数量剧增，但分
拣员们始终如一地对待着每一
件行李，正如刘立波所讲：“我
们做的工作没有变，标准没有
变。十件行李是这么分拣，100
件也这样分拣，再多行李我们
都是这样一步一步做的。除了
多点累点儿，春运对于我们来
讲并没有什么改变。”

除了春运，分拣班组成员
印象最深的就是夏冬两个季
节。

“夏天行李分拣区又热又
闷，冬天有时温度比室外还要
低。”刘立波说。每到夏天，行李
分拣区就像是一个巨大的烤
箱，虽然没有太阳直射，但相对
密闭的环境加剧了闷热，而分拣
班组干的又都是体力工作，一天
工作下来如果不及时补水，很容
易造成脱水。“除了闷热的天气，
夏天这里还有好多蚊虫光临。”
刘立波说。每到夏天，行李分拣
区是蚊虫最喜欢的地方。即便

他们不停地工作，也会被蚊子
盯上。“我们每天都会被蚊子叮
上几口，不过忙起来也顾不上
这些了。”刘立波说。

而到了冬天，行李分拣区
又变身成一个巨大的冰窖。尽
管穿着厚厚的棉服，但只要站
在这里一会儿，就会感到浑身
冰凉。“我们不停地工作还好，
一旦有航空间隔的空隙，只要停
下工作，在这儿站一会儿就会觉
得冷。”刘立波说，夏天他们就盼
着能休息一会儿喝口水，而到
了冬天他们最怕的就是闲下来
站在那里不动。“忙起来就不会
觉得冷了。”湛俊祥说。

突发状况早有预案

除了要应对正常航班行
李，有时分拣班组还要应对突
发和备降航班的行李。

刘立波告诉记者，今年1月
26日早上6点10分，因为分拣转
盘出现故障，导致所有早航班
行李值机全部从大件行李室传
送下来。

“当时接到这个通知后我
第一时间把情况报给值班调
度。”刘立波说，随后他与地服
值机的同事进行了沟通，并通过
对讲机把情况汇报给山航货运
济南货站值班调度。调度立刻启
动了济南货站行李分拣应急预
案，将情况通报了济南现场。

“因为值机所有行李都从
大件室传送，这就更加大了分
拣的难度。”刘立波说，他们需
要支援。随后，外场两个班组各
抽调了两位同事前来支援，大
家在刘立波的统一指挥下有条
不紊，忙而不乱。刘立波立即清
点了现场人员，合理安排人手
和车次。

“航班结载后，我们的调度
人员把所有航班行李离岗系统
件数告知监督，并要求监督在
飞机下装行李时清点行李、核
对行李件数、查看行李标签目
的地。”刘立波说。尽管那天分
拣转盘出现了“不给力”的情
况，但大家忙而不乱，做到了行
李的准确安全，最后所有行李
都安全正常装机，没有一位旅
客的行李受到影响。“这次转盘
故障应急保障其实只是我们工
作的一个缩影。”刘立波说。

在近300平米的行李分拣
区，他们围着2台行李转盘一站
就是一天；他们每天都要在旋
转的行李转盘上快速、准确找
到自己保障的航班行李并把它
们一一归类整齐摆放；每天超
过4000件，总重量约50吨的行
李都要经过他们的双手，他们
就是山航货运部行李分拣班
组。

分拣员正在装运行李。

行李分拣区。

刘立波把每一件行李的流向都记录在案。
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